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ВОПРОС: Мы слышали, что Таможенная служба создала новые возможности для бизнеса 

по совместному обсуждению возникающих проблем. В частности, говорилось, что был 

создан специальный орган при Таможенной службе, который принимает пожелания от 

экономических агентов, рассматривает их и, в случае необходимости, предпринимает 

соответствующие меры. Можно поподробнее узнать об этом органе, а также о порядке 

обращения в него, его возможностях и установленных тарифах? 

  

Речь идет о Консультационном комитете, главными целями которого являются обеспечение 
обсуждения различных таможенных аспектов, обмен информацией и установление 
сотрудничества между Таможенной службой и частным сектором. На самом деле, это не одно из 
последних новшеств, так как Комитет был создан еще в 2007 году Приказом Таможенной службы 
№ 412-О от 24.10.2007 г. По некоторым причинам данный Комитет не созывался последние годы, 
однако в 2012 году он возобновил свою деятельность при Таможенной службе, не без поддержки 
проекта USAID/BRITE. Это новый проект, запущенный в июне 2012 года для поддержки 
молдавских властей в части внедрения реформ, необходимых для привлечения инвестиций, 
поощрения предпринимательства и повышения конкурентоспособности, а также по улучшению 
диалога между публичным и частным сектором. В частности, Комитет был частично реорганизован 
и оптимизирован для обеспечения большей эффективности диалога между бизнесом и 
таможенными органами. 

Приказом Таможенной службы № 87-О от 23.01.2013 г. было утверждено обновленное Положение 
Консультационного комитета. Одним из новшеств стала возможность обеспечения функций 
Секретариата и представителями частного сектора на принципах ротации. Так, первым на себя эту 
функцию взял проект USAID/BRITE (Business Regulatory, Investment and Trade Environment 
Program). 

Именно это позволило настроить работу Комитета по-новому, с учетом интересов бизнеса. Ведь 
теперь большинство проблем, предлагаемых к дискуссии,  выдвигается именно его 
представителями, а значит, они являются наиболее актуальными. С другой стороны, при 
проведении реорганизации все участники Комитета договорились, что вопросы для обсуждения 
должны быть не простой критикой, а конструктивными предложениями, аргументированными и 
сформулированными таким образом, чтобы дать возможность сторонам принять определенные 
решения, достичь консенсуса и разрешить возникшую проблему. 

Возможность участия в Комитете не является чем-то исключительным или доступным только 
определенным экономическим агентам. Несмотря на то, что постоянными членами Комитета в 
основном являются различные ассоциации (всего 11, например, Торговая Палата Америки в 
Молдове “AmCham”, Ассоциация брокеров, Confindustria и пр.), согласно п. 5 Положения 
участвовать в нем могут как ассоциации, так и непосредственно юридические и физические лица. 
Исходя из этого Таможенная служба, равно как и Секретариат Консультационного комитета 
(проект USAID/BRITE) призывают представителей частного сектора, заинтересованных в 
объективном и конструктивном обсуждении различных проблем, касающихся 
внешнеэкономической и таможенной деятельности, воспользоваться данной возможностью и 
поучаствовать в работе Комитета. 

Для этого заявителю следует обратиться в проект USAID/BRITE (например,  по электронному 
адресу info@brite.md) с письменным описанием предлагаемой проблемы, а также ее решением. 
Основные требования для включения вопроса в повестку дня: 



- проблема должна касаться как минимум одной отрасли национальной экономики или ряда 
экономических агентов, а не быть индивидуальной проблемой заявителя; 

- заявитель должен не только описывать проблему, но и предлагать в четких формулировках ее 
возможное решение; 

- предлагаемое заявителем решение должно быть легальным и реалистичным. 

После предварительного согласования с постоянными членами Комитета материалы будут 
включены в повестку дня очередного заседания. В случае необходимости Секретариат поможет 
заявителю сформулировать свои предложения, правильно используя юридические термины. В 
дальнейшем, после одобрения предлагаемого заявителем решения или выработки иного, 
альтернативного, решения Таможенная служба предпримет все необходимые для его реализации 
меры – это может быть приказ Таможенной службы, обращение в вышестоящие органы, 
разработка необходимых изменений законодательства и пр. 

Примером повышения эффективности работы Комитета и выдвижения конструктивных 
предложений может служить его последнее заседание от 28 марта с.г. Для данного заседания 
Секретариат отобрал 8 вопросов и предложений, семь из которых были одобрены Таможенной 
службой. После этого приступили к их внедрению (обсуждение восьмого вопроса было перенесено 
на следующее заседание). В качестве примера можно привести такие вопросы, как упрощение 
порядка доступа таможенных брокеров/декларантов для предварительной проверки 
декларируемых  грузов, что должно сократить возможные санкции, применяемые к импортерам; 
сокращение сроков рассмотрения таможенными органами декларации на товары, перевозимые 
почтовыми отправлениями, что позволит международному бизнесу и иным получателям получать 
свои посылки в обещанные сроки.  

Информацию о Комитете и его деятельности можно найти на сайте Таможенной службы 
(www.customs.gov.md) в рубрике Comitetul сonsultativ. 

 


